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LE VERBE 
 

C1 L’infinitif et groupe du verbe 
 
L’infinitif sert à nommer les verbes. On reconnaît l’infinitif d’un verbe grâce à sa 
terminaison : -er, -ir, -re, -oir. 
Les verbes sont classés en trois groupes : 
le 1er groupe comprend tous les verbes dont l’infinitif se termine en –er (sauf aller). 
 imaginer, téléphoner, regretter, chercher, lever, … 
le 2ème groupe comprend les verbes en –ir qui se conjuguent sur le modèle de finir (je finis, 
nous finissons) : 
 jaillir, s’évanouir, garnir, salir, saisir, … 
le 3ème groupe comprend tous les autres verbes. La terminaison de l’infinitif peut être –ir,  
-oir ou -re : 
 courir, faire, vouloir, répondre, … 
 
Attention : le verbe aller est un verbe du 3ème groupe. 
 

C2 
LE PRESENT DE L’INDICATIF 

 
Le présent de l’indicatif exprime : 

- un fait qui se déroule au moment où on le rapporte : .Elle se rue à nouveau sur 
moi. 
- une habitude : Je me lève tous les matins. 
- une vérité générale : La Lune est un satellite de la Terre. 

 
 Les verbes du 1er groupe 
 
Les verbes en –er du 1er groupe forment leur présent en ajoutant au radical de l’infinitif :
   -e, -es, -e, -ons, -ez, -ent 
 

chanter    

je chante 
tu chantes  
il chante  
nous chantons  
vous chantez  
ils chantent  
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C3 a Les verbes en –ier, -uer et –ouer ont des terminaisons que l’on n’entend pas, sauf à la 1ère 
et à la 2ème personne du pluriel. 

 
crier remuer jouer 

je crie je remue je joue 
tu cries  tu remues tu joues 
il crie il remue il joue 
nous crions nous remuons nous jouons 
vous criez vous remuez vous jouez 
ils crient ils remuent ils jouent 

 
C3 b Les verbes en –oyer, uyer changent leur -y en –i devant un –e muet. 

Les verbes en –ayer acceptent le –y ou le –i devant un –e muet. 
 

nettoyer payer 

je nettoie je paie ou paye 
tu nettoies tu paies ou payes 
il nettoie il paie ou paye 
nous nettoyons nous payons 
vous nettoyez vous payez 
ils nettoient ils paient ou payent 

 
C3 c Les verbes en –cer s’écrivent avec un ç à la 1ère personne du pluriel. 

 nous agaçons – nous commençons – nous pinçons – nous plaçons 
 
Les verbes en –ger s’écrivent avec un e entre le g du radical et le o de la terminaison à la 
1ère personne du pluriel. 
 nous voyageons – nous partageons – nous exigeons 
 

C3 d Les verbes en –eler, -eter s’écrivent avec un accent grave sur le –e. 
 

geler  acheter 

je gèle j’achète 
tu gèles tu achètes 
il gèle il achète 
nous gelons nous achetons 
vous gelez vous achetez 
ils gèlent ils achètent 
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Exceptions : appeler, jeter et leurs composés. 
 
appeler jeter 

j’appelle je jette 
tu appelles tu jettes 
il appelle il jette 
nous appelons nous jetons 
vous appelez vous jetez 
ils appellent ils jettent 
 

C4 Les verbes du 2ème groupe 
 
Au présent, les verbes du 2ème groupe se terminent par : 

–is, -is, -it, -issons, -issez, -issent. 
 

finir 

je finis 
tu finis 
il finit 
nous finissons 
vous finissez 
ils finissent 
 

C5 Les verbes du 3ème groupe 
 

1) Les verbes en -s, -s, -t 
 
La plupart des verbes du 3ème groupe se terminent au présent par : 

 –s, -s, -t, -ons, -ez, -ent. 
 

partir savoir 

je pars je sais 
tu pars tu sais 
il part il sait 
nous partons nous savons 
vous partez vous savez 
ils partent ils savent 
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peindre (et verbes en –indre) connaître 

je peins je connais 
tu peins tu connais 
il peint il connait 
nous peignons nous connaissons 
vous peignez vous connaissez 
ils peignent ils connaissent 
 

2) Les verbes en -e, -es, -e 
 
Certains verbes du 3ème groupe se terminent par : 

 -e, -es, -e, -ons, -ez, -ent  (comme ceux du 1er groupe) 
C’est le cas des verbes ouvrir, cueillir, couvrir, offrir, souffrir. 
 

offrir      ouvrir 

j’offre     j’ouvre 
tu offres     tu ouvres 
il offre     il ouvre 
nous offrons    nous ouvrons 
vous offrez     vous ouvrez 
ils offrent     ils ouvrent 
 

3) Les verbes en -ds, -ds, -d 
 
La plupart des verbes en –dre (comme prendre, répondre, coudre, mordre, répandre, …) se 
terminent au présent par :    -ds, -ds, -d, -ons, -ez, -ent. 
 

prendre mordre répandre 

je prends je mords je répands 
tu prends tu mords tu répands 
il prend il mord il répand 
nous prenons nous mordons nous répandons 
vous prenez vous mordez vous répandez 
ils prennent ils mordent ils répandent 



 

CM2 Conjugaison Page 6 

 

 

Remarque : Les verbes en –eindre, -aindre, –oindre et -soudre se terminent par –s, -s, -t aux trois 
personnes du singulier. 

atteindre craindre 

j’atteins je crains 
tu atteins tu crains 
il atteint il craint 
nous atteignons nous craignons 
vous atteignez vous craignez 
ils atteignent ils craignent 
 

joindre résoudre (comme absoudre, dissoudre) 

je joins je résous 
tu joins tu résous 
il joint il résout 
nous joignons nous résolvons 
vous joignez vous résolvez 
ils joignent ils résolvent 

 
4) Les verbes mettre et battre 

 
Les verbes mettre, battre (et ceux de leur famille) se terminent par –ts, -ts, -t aux trois 
premières personnes du singulier. 

mettre     battre 

je mets     je bats 
tu mets     tu bats 
il met     il bat 
nous mettons    nous battons 
vous mettez     vous battez 
ils mettent     ils battent 
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5) Les verbes en -x, -x, -t 

 
Les verbes pouvoir, vouloir et valoir ont une conjugaison particulière au présent. Leur 
radical change aux trois personnes du singulier. 
Ils se terminent par :   -x, -x, -t, -ons, -ez, -ent. 
 
 pouvoir   vouloir    valoir 

 je peux   je veux    je vaux 
 tu peux   tu veux    tu vaux 
 il peut   il veut    il vaut 
 nous pouvons  nous voulons   nous valons 
 vous pouvez  vous voulez    vous valez 
 ils peuvent   ils veulent    ils valent 
 



 

CM2 Conjugaison Page 8 

 

6) Quelques verbes à connaître 
 
 être    avoir    aller 
 je suis j’ai je vais 
 tu es tu as tu vas 
 il est il a il va 
 nous sommes nous avons nous allons 
 vous êtes vous avez vous allez 
 ils sont ils ont ils vont 

 

Nous sommes contents.   verbe être  

J’ai dix ans.    verbe avoir 
Ils vont à l’école.   Verbe aller 

 

Les verbes être et avoir sont aussi des auxiliaires qui servent à former les temps composés 
des autres verbes. 

Tu es tombé de l’arbre.   verbe tomber conjugué avec l’auxiliaire être 
Tu as mangé un sandwich au fromage. verbe manger conjugué avec l’auxiliaire avoir 

 

 faire    venir    voir 
je fais   je viens   je vois 
tu fais   tu viens   tu vois 
il fait   il vient   il voit 
nous faisons  nous venons  nous voyons 
vous faites   vous venez   vous voyez 
ils font   ils viennent  ils voient 
dire 

 je dis 
 tu dis 
 il dit 
 nous disons 
 vous dites 
 ils disent 
Remarque : Seul redire se conjugue comme dire : contredire, interdire, médire, prédire 
s’écrivent –disez à la 2ème personne du pluriel. 
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C6 
LE FUTUR DE L’INDICATIF 

 
Le futur est un temps de l’indicatif qui exprime des faits qui n’ont pas encore eu lieu au 
moment où l’on parle. 
 
 

1) Les verbes du 1er groupe 
 
Les verbes du 1er groupe se terminent par : 
   -erai, -eras, -era, -erons, -erez, -eront. 
 
 chanter   

 je chanterai 
 tu chanteras 
 il chantera 

nous chanterons 
vous chanterez 
ils chanteront 
 

2) Les verbes du 2ème groupe 
 
Les verbes du 2ème groupe se terminent par : 
   -irai, iras, -ira, -irons, -irez, iront. 
 
 finir   

 je finirai 
 tu finiras 
 il finira 
 nous finirons 
 vous finirez 
 ils finiront 

 
Les verbes en –ier, en –uer et en –ouer contiennent un e qui ne s’entend pas : 

je crierai – tu essuieras - nous étudierons 
Les verbes en –yer changent leur –y en –i devant un –e muet. Les verbes en –ayer 
acceptent le –y ou le –i devant un –e muet. 
  j’essuierai - j’essaierai ou j’essayerai 
 

C7 
Les verbes du 3ème groupe 

 
Les verbes du 3ème groupe se terminent par : 

-rai, -ras, -ra, -rons, -rez, -ront   Leur radical peut changer. 
 

 partir    savoir 

 je partirai   je saurai 
 tu partiras   tu sauras 
 il partira   il saura 
 nous partirons  nous saurons 
 vous partirez  vous saurez 

ils partiront  ils sauront 
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Quelques verbes à connaître 

 
 être    avoir    aller 

 je serai   j’aurai   j’irai 
 tu seras   tu auras   tu iras 
 il sera   il aura   il ira 
 nous serons   nous aurons  nous irons 
 vous serez   vous aurez   vous irez 
 ils seront   ils auront   ils iront 
 
Remarques : 

1) Il ne faut pas confondre : je serai  et   je saurai 
2) Le verbe aller peut être utilisé pour exprimer quelque chose qui aura lieu plus tard. 

  Noé va acheter un nouveau vélo demain. 
 
 
 venir    faire 

 je viendrai   je ferai 
 tu viendras   tu feras 
 il viendra   il fera 
 nous viendrons  nous ferons 
 vous viendrez  vous ferez 
 ils viendront  ils feront 
 

voir    prendre 

 je verrai   je prendrai 
 tu verras   tu prendras 
 il verra   il prendra 
 nous verrons  nous prendrons 
 vous verrez   vous prendrez 
 ils verront   ils prendront 
Remarque : au futur, revoir et entrevoir se conjuguent comme voir. 
 je reverrai – tu entreverras, … 
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C8 LE PASSE COMPOSE 
 

Le passé composé exprime une action terminée. 
 

Il est formé de l’auxiliaire être ou avoir au présent et le participe passé du verbe conjugué. 

   J’ai acheté  Je suis allé 

 aux. avoir + verbe acheter / aux. être + verbe aller 
 

Le passé composé 
Le participe passé se termine de différentes façons selon l’infinitif du verbe : 
 en –é : tous les verbes du 1er groupe et les verbes aller, être et naître 

rejeter ➔ rejeté   aller ➔ allé 
être ➔ été    naître ➔ né 

 en –i : tous les verbes du 2ème groupe et la plupart des verbes du 3ème groupe qui se 
terminent par –ir 

franchir (2e gr.) ➔ franchi partir (3e gr.) ➔ parti 
 en –is ou en –u : certains verbes du 3ème groupe 

  apprendre ➔ appris remettre ➔ remis 
  vouloir ➔ voulu 

 en –t : certains verbes du 3ème groupe. 

  faire ➔ fait  offrir ➔ offert 
  éteindre ➔ éteint 
 

Pour trouver la consonne finale muette d’un participe passé, il faut le mettre au féminin : 
pris/prise ; offert/offerte. 
 

C9  L’IMPARFAIT 
 

L’imparfait est un temps du passé. On l’utilise pour décrire quelque chose ou quelqu’un et 
pour évoquer des actions qui durent ou des actions habituelles : c’est le temps du récit. 
 

1) Les verbes du 1er groupe 
 

 chanter 

 je chantais 
 tu chantais 
il chantait 
nous chantions 
vous chantiez 
ils chantaient 

2) Les verbes du 2ème groupe 
 

           finir 

 je finissais 
 tu finissais 
 il finissait 
 nous finissions 
 vous finissiez 
 ils finissaient 
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Attention : 
 Verbes en –ier : plier  nous pliions – vous pliiez 
 Verbes en –yer : payer  nous payions – vous payiez 
 Verbes en –cer : avancer  j’avançais – tu avançais – il avançait 

           ils avançaient 
 Verbes en –ger : charger  je chargeais – tu chargeais – il chargeait 

           ils chargeaient 
 

3) Les verbes du 3ème groupe 
 
partir 

 je partais 
 tu partais 
 il partait 
 nous partions 
 vous partiez 
 ils partaient 
 

4) Quelques verbes à connaître 
 
 être    avoir    aller 

 j’étais   j’avais   j’allais 
 tu étais   tu avais   tu allais 
 il était   il avait   il allait 
 nous étions   nous avions   nous allions 
 vous étiez   vous aviez   vous alliez 
 ils étaient   ils avaient   ils allaient 
 

 venir   faire   voir    prendre 

 je venais  je faisais  je voyais   je prenais 
 tu venais  tu faisais  tu voyais   tu prenais 
 il venait  il faisait  il voyait   il prenait 
 nous venions nous faisions nous voyions  nous prenions 
 vous veniez  vous faisiez vous voyiez   vous preniez 
 ils venaient  ils faisaient ils voyaient   ils prenaient 
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Remarque : avec nous et vous, il ne faut pas confondre le verbe voir au présent de 
l’indicatif et à l’imparfait de l’indicatif. 
 nous voyons   nous voyions 

voir au présent   voir à l’imparfait 
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C10 
LE PASSE SIMPLE 

 
Le passé simple est un temps du passé qui exprime des actions brèves. C’est le temps 
du conte. 
 

Les verbes du 1er groupe 
 

 chanter 

je chantai 
tu chantas 
il chanta 
nous chantâmes 
vous chantâtes 
ils chantèrent 
 
 

Les verbes du 2ème groupe 
 

 finir 

 je finis 
tu finis 
il finit 
nous finîmes 
vous finîtes 
ils finirent 
 

C11 
1) Les verbes du 3ème groupe 
 

partir   boire   venir   tenir 

je partis  je bus  je vins  je tins 
tu partis  tu bus  tu vins  tu tins 
il partit  il but  il vint  il tint 
nous partîmes nous bûmes  nous vînmes nous tînmes 
vous partîtes vous bûtes  vous vîntes  vous tîntes 
ils partirent ils burent  ils vinrent  ils tinrent 
2) Quelques verbes à connaître 
 

 avoir    être 

j’eus    je fus 
tu eus   tu fus 
il eut   il fut 
nous eûmes   nous fûmes 
vous eûtes   vous fûtes 
ils eurent   ils furent 
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C12 L’emploi de l’imparfait et du passé simple 
 

Dans un récit, un roman, un conte se situant dans le passé, on emploie 
généralement : 
L’imparfait pour exprimer des actions qui durent, pour décrire une situation ; 
Le passé simple pour exprimer une action soudaine, inattendue, qui ne dure pas. 

Le sorcier faiblissait.  Le sorcier redevint visible. 

imparfait   passé simple 
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C13 
LE PRESENT DE L’IMPERATIF 

 
L’impératif est le mode qui sert à exprimer un ordre, un conseil ou une consigne. Il se 
conjugue uniquement à trois personnes : 
 Ouvre la fenêtre ! (2ème personne du singulier) 
 Ouvrons la fenêtre ! (1ère personne du pluriel) 
 Ouvrez la fenêtre ! (2ème personne du pluriel) 
 
Le sujet n’est pas exprimé. 
 
Les verbes du 1er groupe 
 
chanter  

chante 
chantons 
chantez 

Les verbes du 2ème groupe 
 
finir 

finis 
finissons 
finissez 

 
Les verbes du 3ème groupe 
 
Prendre Partir 

prends pars 
prenons partons 
prenez partez 
 
Quelques verbes à connaître 
 
être avoir aller 

sois aie va 
soyons ayons allons 
soyez ayez allez 
 
faire dire venir  voir 

fais dis viens vois 
faisons disons venons voyons 
faites dites venez voyez 
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Devant les pronoms en et y, les verbes qui ont un impératif en –e ou –a prennent un –s à 
la 2ème personne du singulier. 
 Achète des pommes. Achètes-en ! 
 Va à la ferme.  Vas-y ! 
 

C14 
LES VERBES PRONOMINAUX 

 
Devant certains verbes, on place un pronom personnel réfléchi : 
Ce sont les verbes pronominaux. 
A l’infinitif, ce pronom est se ou s’ : se laisser – s’entraîner 
 
Le pronom personnel réfléchi varie selon la personne :je me laisse – tu te laisses – il/elle 
se laisse – nous nous laissons – vous vous laissez – ils se laissent. 
 
Attention : Pour les 1ère et 2ème personnes du pluriel, il ne faut pas confondre le pronom 
personnel sujet et le pronom réfléchi : 
Vous (pronom personnel sujet) vous (pronom réfléchi) entraînez. 
Entraînez-vous (pronom réfléchi) ! 
 


